INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONOMICA (IMAE) MARZO 2007

Al finalizar el primer trimestre, el Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE) registró un crecimiento de 3.8 por ciento, en comparación con similar período en 2006; así, su variación promedio anual fue 3.5 por ciento (4.4 en el primer trimestre de 2006). Este crecimiento fue soportado por el buen dinamismo de las actividades industria, comercio, financiera, transporte y comunicaciones y pecuaria, cuya contribución al crecimiento de la actividad económica fue 3.3 puntos porcentuales. Otras actividades que presentaron buen desempeño fueron minas, y energía y agua potable. En contraposición, se observaron caídas en la variación promedio anual en las actividades de pesca (-4.4%) y construcción (-3.8%).

Agricultura:

La actividad agrícola mostró un leve descenso, presentando una variación promedio anual en -0.04 por ciento (9.6% en marzo de 2006), a consecuencia de la disminución del área cosechada de maíz y fríjol durante la época de apante del ciclo agrícola 2006/2007. La reducción de la producción de maíz, aunado al incremento de la demanda externa de este producto (principalmente de El Salvador), contribuyó al incremento de su precio. De acuerdo al informe del MAGFOR del mes de marzo (ciclo agrícola 2006/2007), los cultivos de granos básicos y oleaginosas presentaron el siguiente comportamiento:

- i) Resultados preliminares del cultivo de ajonjolí indican que se cosecharon 13.2 miles de manzanas durante el ciclo, con una producción de 144.5 miles de quintales, lo cual superó en 11.8 por ciento a lo producido en igual período del ciclo previo, por mejoras en el rendimiento promedio por manzanas al pasar de 7.8 qq/mzs a un valor cercano a 11 qq/mzs. En el caso del maní, se cosecharon 37.3 miles de manzanas, lográndose una producción de 2,243.1 miles de quintales, lo que significó un descenso de 16.1 por ciento en relación a lo obtenido en el mismo lapso del ciclo pasado. El rendimiento promedio por manzana reflejó un descenso de 0.9 por ciento.
- ii) Información actualizada indica que el área cosechada en la época de postrera fue 243.4 miles de manzanas (7.3% menos que el ciclo anterior), que se tradujeron en la producción de 5.7 millones de quintales. La producción de granos básicos creció en 5.7 por ciento, debido a mejoras en el rendimiento de la mayoría de los cultivos. El área perdida ascendió a 30.3 miles de manzanas, de las cuales el 63.6 por ciento le correspondió al fríjol y el 14.7 por ciento sorgo millón.
- El área sembrada para la época de apante fue 278.8 miles de manzanas, lo que representó un 90.0 por ciento de las expectativas de siembra y mostró una reducción de 9.2 por ciento con respecto a lo sembrado en igual período del año pasado. Las pérdidas registradas alcanzaron 5.7 miles de manzanas (14.4 en marzo 2006), con lo cual el área cosechada estimada (273.1 miles de manzanas) sería 8.0 por ciento menor respecto al mismo período del año anterior. A la fecha se ha recolectado el 82.7 por ciento de la producción.

En el mes de marzo, la evolución de los precios futuros de los principales productos agrícolas de exportación fue la siguiente: i) el precio promedio internacional del café (US\$111.58 por quintal oro) mostró un descenso de 4.1 por ciento respecto al mes previo, debido al incremento de las exportaciones de los países productores; en tanto, las perspectivas en el mediano plazo sitúan el precio por encima o igual a US\$112.00 por quintal, por la posibilidad de disminución de inventarios, estacionalidad de la demanda y por una baja en la cosecha de Brasil ii) el precio de futuro del azúcar (10.4 centavos de dólar por libra) registró descenso de 3.3 por ciento en relación al mes anterior; asimismo, se observó una reducción de 39.1 por ciento en comparación al mismo mes del año pasado. El comportamiento descendente del precio del azúcar obedeció a la baja del precio de petróleo, que repercutió en las expectativas de destinar menos producción de caña para la elaboración de etanol y por una mayor zafra azucarera de Brasil, ya que se espera que para el ciclo próximo sea una producción record.

Pecuario:

La actividad pecuaria mostró signos de recuperación al concluir el primer trimestre del año, con un crecimiento de 8.6 por ciento con respecto al primer trimestre del año pasado. El crecimiento promedio anual resultante fue de 3.7 por ciento (3.3% en marzo de 2006). Los factores que influyeron en el desempeño de la actividad pecuaria fueron:

i) Incremento de la matanza de ganado vacuno, que presentó un crecimiento promedio anual de 9.7 por ciento (2.8% en marzo de 2006), impulsado por el repunte de la matanza en el primer trimestre (13.9%), respecto al mismo período de 2006. Este resultado fue consecuencia de una mayor afluencia de ganado en

los mataderos de exportación, para evitar pérdidas de peso de los animales por poca disponibilidad de pasto natural y para cumplir con obligaciones crediticias de los productores. El precio internacional de la carne se situó en US\$1.33 por libra, lo cual significó un leve descenso de 0.6 por ciento con relación al mes previo. La baja del precio fue inducida por una disminución de la demanda interna de Estados Unidos y por la falta de decisión de Corea del sur de importar carne desde ese país.

- ii) La actividad avícola creció 1.6 por ciento en el trimestre, respecto a igual período de 2006 (5.04% en 2006); así, su crecimiento promedio anual fue 1.8 por ciento (4.1% en marzo 2006). El índice de sacrificio de aves registró un aumento promedio anual de 1.3 por ciento durante el período estudiado (7.6% en marzo 2006). La tasa de variación promedio anual de la producción de huevos se situó en 3.1 por ciento (-5.6% en marzo 2006).
- El repunte registrado en las exportaciones de ganado en pie, con un crecimiento de 55.9 por ciento respecto al primer trimestre de 2006, propició una mejora sustancial en su variación promedio anual, al pasar de 34.6 por ciento en diciembre 2006 a -14.8 por ciento en marzo 2007. En el trimestre se han exportado 23.8 miles de cabezas, de las cuales el 52.4 por ciento se envió a Honduras, y el 36.2 por ciento se destinó hacia México y el resto a El Salvador y Costa Rica. El precio internacional del ganado en pie fue de U\$\$0.95 dólares por libra, aumentando 6.4 por ciento con respecto a febrero, como consecuencia de la disminución de los inventarios de ganado.

Pesca:

La actividad pesquera reflejó una reducción interanual de 10.34 por ciento en el primer trimestre, induciendo a una disminución promedio anual de 4.4 por ciento (12.8% en marzo 2006), debido a la reducción generalizada en la captura de los diferentes rubros, especialmente langosta y pescados.

El camarón mostró una variación promedio anual de -1.5 por ciento (24.3% en marzo 2006), derivado de la significativa reducción en la captura de camarón marino, cuya variación promedio anual fue de 42.2 por ciento (21.1 % marzo 2006), debido a la escasez del recurso por las variaciones de temperaturas y salinidad de las aguas. Sin embargo, se ha observado cierta recuperación de esta actividad en el primer trimestre. Para garantizar la reproducción del camarón marino, el Instituto Nicaragüense de la Pesca y Acuicultura (INPESCA) ha establecido veda para la captura, a partir del 15 de abril, por un período de un año para el océano pacífico y de 3 meses en el océano atlántico. Por su parte, la producción de camarón de cultivo reflejó dinamismo en el primer trimestre, con un crecimiento promedio anual de 14.1 por ciento (25.6% en marzo 2006), que contrarrestó parcialmente la baja captura del camarón de arrastre. Se prevé que al finalizar el presente año, la producción de cultivo alcance un crecimiento de alrededor del 20.0 por ciento motivado por nuevas áreas en explotación y por la estabilidad del precio en el mercado internacional, a pesar que en el mes de marzo se observó un descenso de 1.1 por ciento en comparación al mes anterior.

La captura de langosta sufrió una reducción promedio anual de 13.0% por ciento (-2.3% en marzo de 2006), causado por el agotamiento del recurso, por la sobreexplotación en años anteriores. El INPESCA estableció una veda a la captura de este rubro para los meses de abril a junio, en busca de ayudar a la recuperación del mismo. Por su lado, la captura de peces registró un descenso de 3.2 por ciento en promedio anual (4.6% en marzo 2006), resultado de factores como el cambio climático y formas inadecuadas de extracción del recurso.

Industria:

El Índice de Producción Industrial (IPI) mostró un crecimiento interanual de 6.3 por ciento en el primer trimestre, contribuyendo a mejorar la variación promedio anual, que se ubicó en 4.2 por ciento (0.4% en marzo de 2006). El buen desempeño de la actividad fue estimulado por el dinamismo en las ramas de alimentos y bebidas, las que aportaron en conjunto 5.0 puntos porcentuales. De igual manera se observó crecimientos en las ramas derivados del petróleo, productos metálicos y muebles, aportando globalmente a la actividad 1.0 punto porcentual. En cambio, las ramas vestuario, madera, químicos, no metálicos y tabaco continuaron mostrando disminución, aportando en conjunto -1.6 puntos porcentuales.

La rama bebidas continuó mostrando buen ritmo, al presentar un crecimiento promedio anual de 22.8 por ciento (4.6% en marzo de 2006). Al cierre del primer trimestre el incremento de la rama fue de 16.3 por ciento (17.7% en marzo de 2006). El impulso de esta actividad continuó siendo sustentado por el crecimiento acelerado en la producción de cervezas y aguas gaseosas, particularmente para satisfacer la alta demanda de semana santa y abastecer los nuevos segmentos de mercados que han resultado de la diversificación de su producción.

La rama alimentos continuó mostrando recuperación, aunque levemente desacelerada respecto al mes anterior, al exhibir un crecimiento promedio anual de 2.6 por ciento (2.7% en marzo de 2006). Al primer trimestre, la rama mostró un incremento de 7.4 por ciento, muy superior al registrado en el año 2006 (1.8%), lo cual se debió a los altos niveles productivos registrados en la carne de res, carne de pollo y harina de soya. La mayor captación de reses en los mataderos, como resultado del mejoramiento en el precio del ganado en pie en los últimos meses, fue determinante en el caso de la carne de res; mientras que la mayor producción de carne de pollo se debió al mayor rendimiento de las aves, como resultado del mejoramiento en su alimentación. Asimismo, se observó crecimientos, aunque menores que el mes previo, en aceite vegetal, leche pasteurizada y alimentos para aves. No obstante, se continuó observando disminuciones en los rubros harina de trigo, café procesado y azúcar, aunque se espera que esta última muestre mayor impulso en los meses venideros.

La rama derivados del petróleo continuó con su tendencia al alza, al mostrar un crecimiento promedio anual de 12.0 por ciento (-15.5% en marzo de 2006). El crecimiento acumulado al mes de marzo fue de 5.9 por ciento, en contraposición al observado en marzo de 2006 (-23.8%). La producción continuó siendo planificada para mantener los niveles de inventarios; sin embargo, en los últimos meses ha venido mostrando signos de recuperación aunque aún no alcanza los niveles productivos de años anteriores.

Minería:

La actividad minera continuó recuperándose, al registrar un crecimiento promedio anual de 5.2 por ciento (-7.7% en marzo de 2006). Al primer trimestre, el incremento interanual de la actividad fue de 8.6 por ciento, muy superior al registrado en marzo de 2006 (-6.7%). Este impulso está siendo sustentado por la recuperación observada en la minería metálica la que ha sido estimulada por la recuperación en los volúmenes de extracción de oro, el que mostró un incremento de 4.6 por ciento respecto al mes anterior. Sin embargo, se espera una disminución de la actividad en los meses venideros, ya que una de las principales empresas productoras cerrará operaciones por un período de 32 meses, para realizar mejoras tecnológicas en el proceso de extracción.

La minería no metálica continuó con su buen desempeño, aunque levemente desacelerada respecto al mes anterior, mostrando un crecimiento promedio anual de 19.2 por ciento (11.1 en marzo de 2006). El incremento interanual del primer trimestre fue 4.9 por ciento (9.7% en marzo 2006). Esta actividad continuó siendo sustentada por la producción de arena y piedra cantera, las que mostraron crecimientos promedios anuales de 11.4 y 25.3 por ciento, respectivamente.

El precio del oro cerró el mes de marzo en US\$ 665.0 la onza troy, inferior en 2.6 por ciento al registrado en el mes de febrero 2007; sin embargo, se observó un incremento de 14.5 por ciento en términos interanuales. En la última semana de marzo, el precio de este rubro aumentó 1.9 por ciento respecto a la semana anterior, impulsado por el acrecentamiento de las tensiones en Irán, el alza del crudo y el fortalecimiento de la demanda de oro.

Construcción:

La construcción continuó con su tendencia negativa, registrando una disminución interanual de 14.8 por ciento en el primer trimestre, induciendo a una variación promedio anual de -3.8 por ciento (6.7% en marzo de 2006). Este desempeño ha sido consecuencia de la desaceleración en la construcción privada, específicamente en los proyectos industriales y comerciales, y a la falta de ejecución de nuevos proyectos de construcción pública en el primer trimestre. Sin embargo, se espera una pronta recuperación de la construcción privada en los próximos trimestres, asociada a proyectos industriales de considerable magnitud en algunos departamentos del país, y a nuevos permisos de construcción por parte de la Alcaldía de Managua, indicador adelantado relevante del destino residencial. Además, hay expectativas de un mayor dinamismo del componente público a partir del segundo trimestre.

Comercio:

La actividad comercial continuó recuperándose, aunque con un crecimiento desacelerado respecto al mes previo, con un incremento promedio anual de 3.4 por ciento (6.2% en marzo de 2006). Al cerrar el primer trimestre, el sector presentó un aumento de 6.3 por ciento, superior al mostrado en el mismo período de 2006 (0.8%). El dinamismo de la actividad fue sustentado por los buenos desempeños en la comercialización de bienes importados y bienes industriales principalmente, los que contribuyeron con 2.8 y 1.2 puntos porcentuales respectivamente. En los bienes industriales destacaron la rama de alimentos y bebidas inducida por la comercialización de carne de res, carne de pollo, cervezas y aguas gaseosas; en lo bienes importados destacaron los bienes de consumo, en los que

sobresalieron medicinas y productos farmacéuticos, artículos electrodomésticos, otros bienes de consumo duraderos y otros bienes de consumo no duraderos.

Financiero:

La actividad financiera prosiguió con su crecimiento acelerado, al ubicarse en 13.2 por ciento en promedio anual (5.3% en marzo de 2006). El crecimiento interanual del primer trimestre fue 16.6 por ciento, superior al observado en el mismo período de 2006 (11.6%). Los factores de mayor incidencia se resumen a continuación:

- i) Incremento en los ingresos financieros (15.5%), soportados por mayores ingresos en intereses y comisiones por préstamos personales, tarjetas de crédito, préstamos comerciales, ganaderos e hipotecarios para viviendas, principalmente; además, se registraron mayores ingresos por intereses y comisiones por depósitos en instituciones financieras del exterior y mayores ingresos financieros diversos;
- ii) crecimiento en los ingresos operativos diversos (14.6%), a causa de incremento en comisiones por membresías y emisión de tarjetas de crédito, mayores ingresos por operaciones de cambio y arbitraje, mayores ingresos por recuperación de gastos y otras comisiones por servicios, esencialmente;
- iii) menores gastos financieros respecto al mes previo (14.6%), debido a menores pagos de intereses por depósitos a plazo;
- iv) menores gastos operativos diversos (6.3%), como resultado de menores gastos operativos varios, menores gastos por operaciones de cambio y arbitraje y menores pagos de comisiones por corresponsalías.

Energía y agua potable:

La actividad de energía y agua mostró un incremento de 0.5 puntos porcentuales respecto al mes anterior, con un crecimiento promedio anual de 3.4 por ciento (3.8 en marzo de 2006). El crecimiento del trimestre fue 6.3 por ciento, con relación al primer trimestre del año pasado. El impulso de la actividad fue dado por la generación de energía, que mostró un aumento de 3.8 por ciento y contribuyó con 2.9 puntos porcentuales a la variación promedio anual. En este trimestre fue relevante la generación de las plantas venezolanas, que empezaron a operar a partir del mes de febrero del presente año. La generación de agua también ha mostrado cierta mejora, al presentar un crecimiento promedio anual de 2.2 por ciento (1.2% en marzo de 2006).